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«СПРОС НА ПРОДУКЦИЮ 
ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ, ПЛЮС 
СОЛИДНАЯ ПОДДЕРЖКА 
ГОСУДАРСТВА. УЖЕ 
ЧЕРЕЗ ПЯТЬ-ШЕСТЬ ЛЕТ 
МОЖНО БУДЕТ СОБИРАТЬ 
ОТЛИЧНЫЕ УРОЖАИ»

АГРОПРОМ

АГРОПРОМ

Одна из основных проблем, мешающих 
развитию садоводства в стране, – отсутствие 
«длинных» денег, необходимых на закладку 
сада, который начинает приносить прибыль 
только через пять-семь лет. На Белгородчине 
эту проблему намереваются решить за счет 
выпуска «яблочных» векселей под гарантии 
облправительства. По словам губернатора, век-
сель будет стоить около 2 млн руб. Власти га-
рантируют, что инвестор получит эти деньги по 
номиналу в течение срока окупаемости, а затем, 
когда сад уже вступит в фазу плодоношения, 
будет получать прибыль с одного гектара в раз-
мере стоимости 10 т яблок (по отпускным ценам 
осени 2015 года – около 25 тыс. руб. за тонну). 

На Белгородчине работает крупнейший в 
ЦФО Корочанский плодопитомник, поставляю-
щий саженцы всему региону. «Мы, прорабаты-
вая проект, убедились, что тот же Корочанский 
район способен производить 500 тыс. т, а об-
ласть в целом – до миллиона», – говорит Ев-
гений Савченко. По расчетам облправительства, 
для реализации проекта нужно около 30 тыс. га 
садов – примерно 2% земли, принадлежащей в 
регионе агрохолдингам. Они уже подключаются 
к решению поставленной задачи. Заместитель 
генерального директора – директор по расте-
ниеводству и животноводству ГК «Агро-Бело-
горье» Николай Разуваев рассказал «G», что в 
структуре холдинга создано новое предприятие 
«Сады Белогорья». Оно занялось выращи-
ванием яблок на 20 га в Яковлевском районе. 
«Успешная реализация проекта может мотиви-
ровать других участников рынка на создание 
новых мощностей. Сам проект “Сады Белого-
рья” также является масштабируемым. Выса-
женные 55 тыс. деревьев продемонстрировали 
хорошую приживаемость и сейчас развиваются 
в соответствии с нашими планами. При выхо-
де на проектную мощность рентабельность 
проекта может составить до 40%. В перспек-
тиве возможно кратное увеличение созданных 
мощностей», – пояснил господин Разуваев. 
Сбор первого урожая планируется уже в 2017 
году, выход на проектную мощность в 50 т/га с 
общим объемом яблок около 1 тыс. т ожидает-
ся в 2020–2021 годах.

По информации начальника департамента 
АПК Белгородской области Станислава Алей-
ника, в программу по развитию садоводства 
включились еще два крупных игрока: в Крас-
нояружском районе Краснояружская зерновая 
компания заложила 5 га сада, «Агрохолдинг 
Корочанский» – 25 га. Помимо холдингов к 
реализации масштабного проекта в области 
намерены привлекать и фермеров. «Важно не 
просто организовать крупные сады, а интегри-
ровать их с интересами маленьких семейных 
ферм», – подчеркивает Евгений Савченко. По 
его словам, в ближайшие пять лет территории 
под садами будут увеличены и благодаря оро-
шению на площади «не менее 100 тыс. га», 
для чего в регионе «берут на учет каждый 
пруд, каждый водоисточник». На орошаемых 
землях предполагается разместить «в первую 
очередь плодовые сады, ягоды, овощи». По 
словам главы Корочанского плодопитомника 
Виктора Городова, предприятие при необходи-
мости может «быстро нарастить объемы про-
изводства посадочного материала». Однако, 
по мнению экспертов, полностью обеспечить 

саженцами запланированные региональной 
программой площади закладки новых садов 
ему одному не под силу.

В Липецкой области, по информации управ-
ления сельского хозяйства региона, под садами 
и ягодниками во всех формах собственности 
занято 15,8 тыс. га. В специализированных хо-
зяйствах их площадь составляет 7,6 тыс. га, в 
плодоносящем возрасте находится 6,2 тыс. га. 
Обеспеченность населения ягодами и плодами 
собственного производства – 77%. Для увели-
чения этой цифры до 100% необходимо довести 
площади многолетних насаждений до 10 тыс. 
га, внедрить интенсивные технологии возделы-
вания садов и ягодников, поясняет начальник 
сельхозуправления Олег Долгих. Вице-губер-
натор, курирующий АПК, Николай Тагинцев 
утверждает, что в садоводческой отрасли реги-
она идут серьезные перемены: «По программе 
развития садоводства до 2020 года мы долж-
ны увеличить производство плодов и ягод до 
110 тыс. т. Для этого разбиваются сады интен-
сивного типа с использованием капельного оро-
шения и внедрением новых сортов на карликовых 
подвоях с уплотненной схемой размещения». 

В 2013 году в хозяйствах области заложили 
141,7 га многолетних насаждений, в 2014 году 
– 296,7 га, в 2015 году – 523,9 га. Опыт липец-
кой «Агрофирмы имени 15 лет Октября» летом 
прошлого года изучали ведущие садоводы 
России в ходе научно-практического семинара. 
Агрофирма наладила полный цикл производ-
ства – от выращивания посадочного материала 
до выпуска готовой продукции: натуральных со-
ков, повидла, пюре, варенья и джемов в совре-
менной упаковке. Молодые сады обустроены по 
передовым технологиям, возведены современ-
ные хранилища, в переоборудование цеха по 
переработке в 2015 году фирма инвестировала 
5 млн руб. По словам генерального директора 
компании Дмитрия Еремеева, в хозяйстве зало-
жено почти 300 га садов по интенсивной техно-
логии. В перспективе – 1 тыс. га.

По данным Росстата, на начало 2015 года во 
всех категориях хозяйств Курской области пло-
дово-ягодные насаждения занимали 6,7 тыс. га, 

в том числе на сельхозпредприятиях и в хозяй-
ствах – 3,6 тыс. га. Всего выращиванием данной 
продукции занимаются 13 компаний. В 2014-м 
в регионе был получен первый урожай в садах 
интенсивного типа общей площадью 17 га в 
Обоянском районе. В 2015 году заложено еще 
43 га таких садов. По словам вице-губернатора 
по АПК Алексея Золотарева, в регионе ежегод-
но производится 40-50 тыс. т плодово-ягодной 
продукции при потребности около 100 тыс. т. В 
облправительстве рассчитывают, что госсубси-
дии помогут коренным образом изменить ситу-
ацию в садоводстве. 

«На закладку 1 га сада выделяется 200 тыс. 
руб. от государства, на 1 га ягодника – суммы 
финансирования еще больше. Этим делом очень 
выгодно заниматься, так как рентабельность – 
около 300%. Фермерские хозяйства, у которых 
есть небольшие площади, тоже должны вклю-
читься в это направление работы. Окупаемость 
всех затрат – три-четыре года», – подчеркнул 
Алексей Золотарев. Уже с 2016-го в регионе пла-
нируется ежегодно высаживать не менее 200 га 
молодого сада, а за пять лет посадить 1 тыс. га. 
На эту площадь ежегодно потребуется порядка 
500 тыс. штук саженцев, областные власти наде-
ются на собственное питомниководство на терри-
тории Обоянского района.

Администрация Тамбовской области в 
2015–2017 годах планирует поддержать садо-
водов на 285 млн руб., в том числе 75 млн руб. 
предполагается выделить из регионального 
бюджета. По данным главы региона Александра 
Никитина, в 2015 году в рамках реализации го-
сударственной политики по импортозамещению 
на поддержку садоводства была выделена ре-
кордная сумма: 186,5 млн руб. из федерального 
бюджета и 10,6 млн руб. – из областного. «По 
сравнению с 2014-м ставки по отдельным ме-
роприятиям поддержки значительно выросли. 
Например, на закладку садов интенсивного типа 
ставки увеличены по сравнению с 2014 годом 
в 3,4 раза, на закладку плодовых питомников 
– в 10 раз, на работы по уходу за многолетни-
ми плодовыми и ягодными насаждениями – в 
9 раз. Субсидии на возмещение части затрат на 

раскорчевку выбывших из эксплуатации старых 
садов в возрасте более 30 лет увеличились в 
2,4 раза», – пояснил глава региона. В 2015 году 
в области было заложено 693 га многолетних 
насаждений, в том числе 637 га садов интен-
сивного типа. Раскорчевано 286,2 га садов в 
возрасте более 30 лет, исчерпавших свои про-
изводственные возможности. 

Как сообщили «G» в региональном управ-
лении сельского хозяйства, в прошлом году в 
области было собрано почти 35 тыс. т фруктов 
и ягод при урожайности 54 ц/га – примерно 40% 
от потребности населения. К 2020 году плани-
руется довести производство плодов и ягод до 
83,3 тыс. т, обеспеченность населения региона 
фруктами и ягодами – до 84%.

На сегодня в области действует 11 специ-
ализированных садоводческих предприятий 
и одно КФХ. Начальник аграрного управления 
области Александр Аксенов полагает, что су-
ществующий в регионе дефицит ягод удастся 
преодолеть быстрее, чем недостаток фруктов: 
«Производство ягод является быстроокупа-
емым проектом. Так, к примеру, малина дает 
полноценный урожай уже на второй год. Мы 
надеемся на то, что в регионе больше хозяйств 
выйдут на уровень промышленного производ-
ства ягодных культур». 

Орловская область пока заметно отстает 
от соседей по производству плодов и ягод. По 
данным Орелстата, площадь многолетних пло-
довых насаждений в хозяйствах всех катего-
рий – 6,1 тыс. га, плодоносящих – 4,1 тыс. га. 
По  предварительным данным, валовой сбор 
плодовых и ягодных культур в 2015 году остал-
ся на уровне предыдущего года – 25,2 тыс. т. 
Областной программой развития сельского 
хозяйства на 2013–2020 годы предусмотрено 
увеличение производства плодово-ягодной 
продукции до 40 тыс. т в год, а площади заклад-
ки многолетних насаждений – до 100 га в год. 
Губернатор Вадим Потомский охарактеризовал 
садоводство как «весьма перспективный биз-
нес, особенно в связи с введением санкций». 

2016 год – самое время сажать сады в Рос-
сии, считает председатель Ассоциации садово-
дов России Игорь Муханин: «Спрос на продук-
цию великолепный, плюс солидная поддержка 
государства. Уже через пять-шесть лет можно 
будет собирать отличные урожаи».

ПЛОДОВО-ВЫГОДНОЕ ПРОИЗ-
ВОДСТВО Директор СКЗНИИСиВ Евгений 
Егоров полагает, что контрсанкции, принятые 
правительством РФ, и увеличение доли господ-
держки серьезно стимулируют развитие отрас-
ли. Если в 2014 году объем субсидий в стоимо-
сти насаждения составлял в пределах 12%, то 
уже в 2015 году – 40%. Впервые в 2015 году 
всероссийская ассоциация садоводов добилась 
субсидий на развитие питомников. Впервые 
Минсельхоз стал субсидировать закладку ягод-
ных плантаций, что нашло адекватный отклик у 
отечественных производителей. При нынешней 
динамике закладки ягодных плантаций обеспе-
чить собственными ягодами «мы сможем себя 
за ближайшие два-три года», считает председа-
тель ассоциации садоводов господин Муханин. 

По оценке экспертов, самые «ягодные» 
российские регионы – Краснодарский край 
и Воронежская, Белгородская и Тамбовская 

ПО МНЕНИЮ ГУБЕРНАТОРА БЕЛГОРОДЧИНЫ 

ЕВГЕНИЯ САВЧЕНКО, «ВАЖНО НЕ ПРОСТО 

ОРГАНИЗОВАТЬ КРУПНЫЕ САДЫ, 

А ИНТЕГРИРОВАТЬ ИХ С ИНТЕРЕСАМИ 

МАЛЕНЬКИХ СЕМЕЙНЫХ ФЕРМ»
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